

INSTITUTO BÍBLICO ONLINE

# **CARTA A** TITO

**EXPONE** Jan Eisses













## CLASE 2

# **CAPÍTULO 1**

## Bosquejo de la clase:

- El ejemplo de Pablo v.1-4
- El encargo de Tito v.5-9 (poner en orden en la iglesia)
- El estado de los cretenses v.10-16

# I) EL EJEMPLO DE PABLO

#### Verso 1

"Pablo, siervo de Dios y apóstol de Jesucristo, conforme a la fe de los escogidos de Dios y el conocimiento de la verdad que es según la piedad..."

Pablo se presenta aquí como el autor de la carta y como siervo de Dios. El apóstol vivía el ejemplo del Señor Jesús que dijo: "el mayor entre vosotros hágase como el menor, y el que dirige como el que sirve." Un líder que no está dispuesto a servir, no sirve para el "servicio".

Si bien Pablo era un siervo, también se presenta también como *apóstol de Jesucristo*, llamado y enviado por el Señor mismo, testigo de Su resurrección.

Podemos afirmar que hoy en día no hay nuevos apóstoles de esta clase, porque ya nadie puede ser «testigo» ocular de la resurrección de Cristo (uno de los requisitos según Hechos 1:22). Estos apóstoles formaron el fundamento de la Iglesia y recordemos que el «fundamento» se realiza una sola vez, no se coloca un fundamento sobre otro. Nosotros somos edificados sobre este fundamento de los apóstoles y profetas, siendo la principal piedra del ángulo Jesucristo mismo como lo dice Efesios 2:20.

## 4 pruebas del Apostolado de Pablo

1) Su apostolado es "<u>conforme</u> a la fe de los elegidos de Dios". En Romanos 1:5 Pablo escribió que él recibió el apostolado para la obediencia a la fe en todas las naciones por amor de su nombre.

Aquí no dice "para" sino "conforme", por lo tanto no se describe la meta sino la prueba de autenticidad de su apostolado. Su ministerio produce obediencia de fe y no un legalismo autosuficiente, sino "fe que obra por el amor" como lo dice Gálatas 5:6.

Los líderes espirituales deben tener como meta «la fe de los elegidos» y para esto ejercen su autoridad, no imponen un "yugo", sino con la enseñanza y ejemplo estimulan a la obediencia de la fe.



2) Pablo es <u>conforme</u> "al conocimiento de la verdad que es según la piedad". Se observa la autenticidad de su apostolado por la forma en que presenta la verdad. Este "conocimiento" no es solo teórico o que cualquiera puede tener, sino que este viene de Dios porque que tiene que ser revelado.

Este «pleno conocimiento» (o epignosis) no es una clase de conocimiento que lleva a jactarse de uno mismo, sino que es un conocimiento que produce piedad – que es la correcta reverencia y adoración para con Dios). Esta actitud tiene un cambio positivo en el relacionamiento interpersonal con nuestro prójimo.

3) Está basado VERSO 2 "en la esperanza de la vida eterna, la cual Dios, que no miente, prometió desde antes del principio de los siglos"

Esta esperanza es firme porque está basada en Dios y Su Palabra y como dice claramente el verso 2 "...Dios no miente...". El creyente que muere en el Señor está con Cristo, así que podemos decir con total seguridad que "en paz descansa".

## ¿Y a quién lo prometió si no había creado nada todavía?

Dios lo prometió a su amado Hijo, a nuestro Señor Jesucristo. Solo a modo de aclaración, Dios no le prometió vida eterna para él porque él ya la poseía en sí mismo ("Yo soy el camino y la verdad y <u>la Vida"</u> Juan 14:6 - "Este es el verdadero Dios, y la vida eterna "1 Juan 5:20)

El Padre le promete al Hijo dar vida eterna a sus elegidos y le ha dado potestad sobre toda carne, para que dé vida eterna a todos los que el Padre dio al Hijo (**Juan 17:2**)

Por un lado el creyente YA tiene vida eterna 1Jn 5:13 "Estas cosas os he escrito a vosotros que creéis en el nombre del Hijo de Dios, para que sepáis que tenéis vida eterna". Y al mismo tiempo ESPERAMOS la vida eterna.

## ¿Cómo podemos entender esto?

Ya no hay nada que nos puede separar de nuestro amado Señor, El día que cerramos los ojos por última vez aquí, los abrimos en presencia de Cristo.

Pero nuestro cuerpo no es eterno, el mundo que nos rodea no es eterno, todavía sufre por las consecuencias del pecado. Pero un día también la creación misma será libertada de la esclavitud de corrupción, a la libertad gloriosa de los hijos de Dios. Romanos 8:21 "Un día seremos semejantes a Cristo, porque le veremos tal como él es."



**1Juan 3:2 y concluye versículo 3**: "Y todo aquel que tiene esta esperanza en él, se purifica a sí mismo, así como él es puro."

La esperanza cambia por completo cómo ves todas las cosas, porque ahora "buscas las cosas de arriba, donde está Cristo sentado a la diestra de Dios. Pones la mira en las cosas de arriba, no en las de la tierra.". Esta característica la tenía Pablo y esta postura es la que ayudó a los hermanos en Creta que estaban inmersos en sus posesiones, eran mentirosos y estafadores. Así que el Apóstol les ayuda a dejar todas estas cosas y fijar su mirada en lo verdaderamente importante, en lo eterno.

### VERSO 3

"y <u>a su debido tiempo</u> manifestó su palabra por medio de la predicación que me fue encomendada por mandato de Dios nuestro Salvador"

Dios, en su eterna sabiduría, en el momento oportuno — "..a **su** debido.." - reveló que había prometido desde el principio de los siglos. Primeramente debía quedar claro lo que había en el corazón del hombre (pecado), esto se hizo evidente en la crucifixión. Dios, permitió que Jesús (Dios revelado en carne) mostrara toda su bondad y misericordia dando su vida inocente por todos los pecados del hombre. Romanos 5:6 dice "Cristo, cuando aún éramos débiles, <u>a SU tiempo</u> murió por los impíos.".

Este acto de plena misericordia revela Dios por completo "su corazón" y demuestra su anchura, longitud, altura y profundidad de su consejo.

4) Se le da a Pablo la tarea "de la predicación de su Palabra" y esta tarea se la ha dado al Apóstol Pablo. Y esta tarea le encomendada por Dios nuestro Salvador.

Muchas personas ven a Dios como un ser vengador y enojado con la humanidad. Pero debemos entender que si bien Dios es «fuego consumidor» y su santidad no puede aceptar el mal, también debemos entender que Él es amor: "De tal manera amó Dios al mundo que ha dado a su Hijo unigénito...", Isaías 45:21 dice ¿Quién hizo oír esto desde el principio, y lo tiene dicho desde entonces, sino yo Jehová? Y no hay más Dios que yo; Dios justo y <u>Salvador</u>; ningún otro fuera de mí.

Dios es Nuestro Salvador, él es santo, justo y amor.

## Destinatario de la carta

En el 4ª verso encontramos este dato: "a Tito, verdadero hijo en la común fe: Gracia, misericordia y paz, de Dios Padre y del Señor Jesucristo nuestro Salvador".

Tito era un fruto espiritual en el ministerio de Pablo, por eso lo llamo "hijo en la fe". Pablo le desea 3 cosas: gracia, misericordia y paz.



Gracia = Dios nos da lo que NO merecemos

Misericordia = Dios NO nos da lo que SÍ merecemos

Paz = No es la paz con Dios que Tito y todo creyente en Cristo ya tiene. (Romanos 5:1 *Justificados, pues, por la fe, tenemos paz para con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo*)

La «paz» que le desea Pablo es la «de Dios» que es aquella que experimenta todo aquel que descansa en la gracia y la misericordia de Dios. Tan pronto dejas esta dependencia del Señor, pierdes también esa paz.

Un líder espiritual conoce a Dios como Padre, confía y descansa en Él. Además, tiene en mente lo que costó esa "paz de Dios", esta razón le debe impulsar a una entrega total para servirle.

## II) EL ENCARGO DE TITO

El encargo que recibió Tito para cumplir en la Isla.

**Verso 5:** "Por esta causa te dejé en Creta, para que corrigieses lo deficiente, y establecieses ancianos en cada ciudad, así como yo te mandé"

Es probable que en la Isla de Creta había creyentes que se convirtieron el día de pentecostés en Jerusalén. En Hechos 2:11 relata que "cretenses y árabes, les oímos hablar en nuestras lenguas las maravillas de Dios" en su propia lengua. También puede ser que cuando Apóstol Pablo estuvo como prisionero en «Buenos Puertos» (Hechos 27:8,9) alguno de los que ministró se haya convertido.

Podemos deducir también que, de su primer encarcelamiento en Roma, en algún momento regresó a la isla, dado que en el verso 5 dice, en la versión de Biblia de las Américas: "te dejé en Creta, para que pusieras en orden lo que queda..."

Pablo había comenzado una obra y le encomienda a Tito que la continúe. Había cosas que ordenar, que no estaban funcionando como debían, faltaba enseñanza sobre el trato de unos a otros, sobre los requisitos para los líderes, en el hogar, en el relacionamiento con el mundo, especialmente con las autoridades. Nos explayaremos sobre esto en el capítulo 2 y 3.

Esta tarea Pablo ya lo había hecho en otras ciudades, como por ejemplo Licaonia, donde fueron recorriendo las ciudades estableciendo iglesias y cuando regresaban, visitaban nuevamente estas obras para poner en orden las cosas que por alguna razón no se hacían o se estaban haciendo erróneamente. Pablo constituía ancianos en estas iglesias como vemos en Hechos 14:23.

Debemos aclarar que «Pastores», «ancianos», «sobreveedores», son sinónimos para un mismo oficio, pero cada palabra habla de una caracterización de este oficio.



En Hechos 20:17 Pablo llamó a los ancianos de Éfeso para despedirse, entre otras cosas leemos: "Enviando, pues, desde Mileto a Éfeso, hizo llamar a los ancianos de la iglesia. Cuando vinieron a él, les dijo Vosotros sabéis cómo me he comportado entre vosotros todo el tiempo, desde el primer día que entré en Asia, sirviendo al Señor con toda humildad, y con muchas lágrimas, y pruebas que me han venido por las asechanzas de los judíos; y cómo nada que fuese útil he rehuido de anunciaros y enseñaros, públicamente y por las casas, testificando a judíos y a gentiles acerca del arrepentimiento para con Dios, y de la fe en nuestro Señor Jesucristo... [verso 28] Por tanto, mirad por vosotros, y por todo el rebaño en que el Espíritu Santo os ha puesto por obispos, para apacentar (pastor) la iglesia del Señor, la cual él ganó por su propia sangre.

**Anciano:** Nos habla de su edad, y madurez (1Tim 3:1-6).

Obispo: sobreveedor (ve más que otros, ve a cada miembro, cada peligro, etc.).

Pastor: Habla del cuidado y provisión.

Podemos observar que Hechos 20:28 es el Espíritu Santo quién guía para colocar a los ancianos. Hoy en día el Espíritu Santo también quiere formar hermanos maduros y equiparlos con dones para el ministerio. En Licaonia Pablo no estableció ancianos de inmediatamente, sino que esperó a su viaje de regreso para darles tiempo a los hermanos a crecer y que la iglesia reconociera a los que estaban sirviendo entre ellos.

En 1 Tesalonicenses 5:12,13 dice "Os rogamos, hermanos, que reconozcáis a los que trabajan entre vosotros, y os presiden en el Señor, y os amonestan; y que los tengáis en mucha estima y amor por causa de su obra. Tened paz entre vosotros."

¡Cuán importantes son las palabras "... Tened paz entre vosotros"!

Cada vez más vemos más disensiones y peleas entre los ancianos, entre la congregación o los ancianos con la congregación y viceversa. Esto, muchas veces se da, por no tener en estima a los que el Espíritu Santo ha puesto como autoridades olvidando las palabras del Señor Jesús: "el mayor entre vosotros hágase como el menor".

Para ser «anciano» es necesario tener madurez, para madurar se necesita tiempo, pero el paso del tiempo no es garantía de crecimiento, por eso no todos son apto para ser ancianos.

## Cualidades de los «ancianos»

La INTEGRIDAD, cualidad más sobresaliente que la "capacidad".

El carácter del anciano debe "ser irreprensible"

- **Verso 6**: "...el que fuere irreprensible, marido de una sola mujer, y tenga hijos creyentes que no estén acusados de disolución ni de rebeldía."

Esto no quiere decir un hombre que halla llegado a la perfección ni mucho menos, sino está hablando que no haya nada que sirva como acusación.



- "marido de una sola mujer": es fiel pensamientos y en los hechos a su esposa. No tiene otra mujer o mujeres, pero tampoco quiere o codicia a otra.
- "y tenga hijos creyentes que no estén acusados de disolución ni de rebeldía". 1 Timoteo 3:5 nos recuerda que el que no sabe gobernar su propia casa, ¿cómo cuidará de la iglesia de Dios?
- **Verso 7-8:** "Porque es necesario que el obispo sea irreprensible, como administrador de Dios; no soberbio, no iracundo, no dado al vino, no pendenciero, no codicioso de ganancias deshonestas, sino hospedador, amante de lo bueno, sobrio, justo, santo, dueño de sí mismo..."

  Aquí usa el sinónimo para anciano: obispo, sobreveedor

El sobreveedor es un administrador de la casa de Dios, por tanto, no es su dueño y está consciente que algún día dará cuentas del bien que se le dio para administrar. Estar centrado en este pensamiento cambia nuestra actitud de cómo llevamos las cosas adelante. Cuando miramos Mateo 24:45 observamos claramente esta actitud. El siervo fiel y prudente espera a su Señor y administra a consciencia da el alimento a tiempo a los de la casa de su Señor. En cambio, el siervo malo dice en su corazón "Mi señor tarda en venir; y comenzare a golpear a sus consiervos, y aun a comer y a beber con los borrachos..."

## El administrador debe ser irreprensible.

## Lo que NO es un «anciano»

- *No soberbio o arrogante:* no es un dictador o tirano, no quiere imponer sus ideas, no es un tirano, sino que sabe escuchar otras ideas, meditarlas y trabajar en equipo con los demás ancianos.
- *No iracundo:* no es una persona que se enoja con facilidad sino que el enojo es cubierto por la misericordia, la paciencia y la prudencia en palabras y hechos.
- No dado al vino: no se embriaga, por lo tanto no pierde el dominio propio, es decir, el dominio de sí mismo.
- *No pendenciero:* esta palabra literalmente quiere decir «no golpeador», no es una persona violenta o que recurre a ninguna especie de violencia (palabras o hechos) que dañen de alguna manera al prójimo, sea un hermano en Cristo o no creyente.
- "No codicioso de ganancias deshonestas": aquí como en las demás cualidades encontramos un concepto amplio, es decir, cualidades que atraviesan no solo la vida eclesiástica, sino lo que el mundo puede percibir de una persona. Todo verdadero creyente debe aspirar a tener estas cualidades, pero cuando hablamos de un «anciano» se transforma en un requisito. Por tanto, un anciano no es una persona deshonesta con el dinero, ya sea en la congregación o fuera de ella, no es una persona tramposa, sino que camina en honestidad.



## Lo que SI es un «anciano»

#### Verso 8:

- Hospedador: recibe con gusto a personas en su casa.
- Amante de lo bueno: este concepto chocaba con la cultura cretense (y característica que se repetirá en los tiempos finales 2ª Timoteo 3:2). Así que el anciano practica lo que encontramos en Filipenses 4:8 "Por lo demás, hermanos, todo lo que es verdadero, todo lo honesto, todo lo justo, todo lo puro, todo lo amable, todo lo que es de buen nombre; si hay virtud alguna, si algo digno de alabanza, en esto pensad"
- Sobrio: pensará y meditará sus palabras y actitudes antes de llevarlas a la acción.
- Justo: no hay favoritismos, busca lo equitativo en su actitud hacia los demás.
- *Santo:* esto no quiere que ha llegado a ser perfecto ni sin pecado, sino que apunta a una vida de devoción e intimidad con Dios, a buscar su guía. Tiene una actitud íntegra para con Dios.
- *Dueño de sí mismo:* este concepto nos lleva a una vida disciplinada en sus emociones, no quiere decir que no se pueda enojar o molestarse por algo, sino que estas emociones son controladas al estar sometido al Espíritu Santo. No es una persona "arrebatada" que es llevada por sus impulsos emocionales.

### Verso 9

- Retenedor de la palabra fiel: enseñará la Palabra tal como se le ha sido enseñada, también debe tener afán de continuar aprendiendo.
- Para que también pueda exhortar con sana enseñanza: La palabra griega usada aquí para «exhortar» es «parakaleó» que tiene la misma raíz de «Parakletos», esta última utilizada en el Nuevo Testamento para referirse al «Espíritu Santo» (Consolador) o también para el referirse al Señor Jesús como Abogado (1Juan 2:1). Así que el anciano, al exhortar, lo hará de forma amorosa, misericordiosa, paciente, así Dios trata con nosotros por medio de Su Espíritu o en la forma que Jesús nos amó entregándose por nosotros y haciéndose nuestro abogado ante el Padre. Así que esta palabra nos ayuda a ver la actitud con que vamos a corregir (exhortar) a un hermano/a.
- La sana enseñanza es la enseñanza que surge de las Sagradas Escrituras y se debe aplicar para exhortar, animar, consolar, afirmar, etc, con el fin de que la fe del creyente sea "sana", ayudarlo a vivir la Palabra, que no sean tan solo "oidor olvidadizo" sino que pueda madurar y crecer en su relación con el Señor con una "sana enseñanza".
  - **1 Timoteo 5:17** "Los ancianos que gobiernan bien sean tenidos por dignos de doble honor, mayormente los que trabajan en predicar y enseñar". No todos los ancianos tiene el ministerio de la enseñanza pública, pero todos deben tener la capacidad de enseñar la Sana Doctrina, ya sea en una charla personal como en la exhortación.
  - *y convencer a los que contradicen*. Los ancianos deben usar de manera correcta las Escrituras para defender o corregir todo lo que vaya contra la Sana Doctrina, a todo con el que con su conducta o hechos contradice lo que Dios enseña en su Palabra y encaminarlo hacia la verdad. El propósito del anciano siembre



debe ser "ganar", restaurar al que está en error o está en pecado, no está para emitir castigo y menos destruirlo o menospreciarlo. Si bien hay situaciones que para el bien de la congregación es necesario cortar por lo más sano, Pablo dice a Tito "Al hombre que cause divisiones, después de una y otra amonestación deséchalo" (Tito 3:10). Aquí Pablo está hablando de maestros o personas que quieren imponer sus ideas, en algunas versiones la frase "Al hombre que cause divisiones" también se traduce como "hereje". El deseo de estas personas no es llegar a la verdad bíblica, sino conseguir apoyos para «su verdad». En el contexto de la carta a Tito, el Apóstol se refería principalmente a personas que promovían las cosas condenadas en el ver. 9. Se basaban en sus mitos, genealogías e ignorancia acerca de la ley de Moisés. Así que Pablo aconseja a sacar a estas personas de en medio de la congregación para no dañar a los hermanas/os y mantener la Sana Doctrina.

Estas capacidades y carácter intachable son necesarios más aún cuando vemos el contexto cultural de los cretenses.

## III EL ESTADO DE LOS CRETENSES

v.10-16

**v.10** "Porque hay aún muchos contumaces, habladores de vanidades y engañadores, mayormente los de la circuncisión..."

- contumaces (inflados / tumor, crecer)
- habladores muy ágiles, pero sin aportar nada verdadero.

"mayormente los de la circuncisión..." - Estas eran persona que tenían un mayor conocimiento de las Escrituras y por esta razón tenían «ventajas» sobre aquellos que no lo tenían, especialmente aquellos que eran gentiles y no su conocimiento sobre las Escrituras era nula o muy escasa.

**v.11** "a los cuales es preciso tapar la boca; que trastornan casas enteras, enseñando por ganancia deshonesta lo que no conviene." – Enseñaban el error, y muchos lo hacían para ganar algo para sí, sus motivos no eran honestos, sino completamente egoístas. Por tanto, al introducir falsas enseñanzas producían divisiones dentro de la iglesia e incluso entre familias.

**v.12 – 14** "Uno de ellos, su propio profeta, dijo: Los cretenses, siempre mentirosos, malas bestias, glotones ociosos. Este testimonio es verdadero; por tanto, repréndelos duramente, para que sean <u>sanos en la fe</u>, no atendiendo a fábulas judaicas, ni a mandamientos de hombres que se apartan de la verdad."

Aquí Pablo cita las palabras de Epiménedes (600 a.C.), uno de los conocidos filósofos cretense y dice que el dicho de éste coincidía con la conducta de esta cultura:



- 1. Mentirosos
- 2. Malas bestias (moralmente desenfrenados)
- 3. Glotones ociosos. (haraganes y hedonistas)

## El Historiador Polibio escribió 200 años antes de Pablo:

«Los cretenses, a causa de su avaricia innata, viven en perpetuo estado de peleas privadas y contiendas públicas y conflictos civiles... y no sería fácil encontrar en ninguna otra parte personajes más tramposos y falsos que los de Creta (...) Aprecian tanto el dinero que su posesión se considera, no solo necesaria, sino altamente acreditada; y de hecho la avaricia y la codicia son tan naturales del suelo de Creta que son el único pueblo del mundo entre los que es sin tacha cualquier forma de hacer dinero».

Los cretenses eran conocidos por estas características y algunos que se convertían a Cristo, traían esas costumbres a la iglesia local. Su forma de vivir era absolutamente carnal y por esta razón el Apóstol insta a Tito a reprender y corregir estas costumbres. Pero si nos detenemos un momento y pensamos, estas características no eran exclusivas de Creta, hoy en día encontramos la misma idiosincrasia en muchos lugares del mundo, y tal vez, actitudes individuales en nuestras iglesias. Lo único que puede revertir esto es tener un pensamiento bíblico. *Una transformación por medio de la renovación del entendimiento*.

v.15 "Todas las cosas son puras para los puros, mas para los corrompidos e incrédulos nada les es puro; pues hasta su mente y su conciencia están corrompidas"

Aquí a "puros o limpios" se refiere a los limpios de corazón y conciencia. Es muy probable que aquí se refiera a las leyes judaicas sobre los alimentos, que algunos eran puros y otros impuros. Pero este concepto en el Nuevo Pacto cambió, dado que todo lo que Dios ha creado, lo ha hecho para nuestro bien. 1 Timoteo 4:4 el Apóstol escribe "todo lo que Dios creó es bueno, y nada es de desecharse, si se toma con acción de gracias". Al contrario de los que introducían falsas enseñanzas y prohibiciones que traían del Antiguo Pacto, Pablo da la libertad en que **todo** lo creado es bueno si se toma con acción de gracias.

Para la mente corrompida todo puede ser malo porque su mente es legalista, o lo que es bueno lo convierten en algo dañino como el vino, el sexo, la comida, porque no tienen dominio propio.

Así que los ancianos en Creta debían lugar con un bagaje de conductas y costumbres que eran contrarias a las enseñanzas bíblicas, así debías estar muy firmes y alertas a mantener la Sana Doctrina. Así que era esperable que en las iglesias se introdujeran personas con sus teorías legalistas, personas que justificaban el pecado y vivián una vida sin límites, licenciosa.



**v.16** Profesan conocer a Dios, pero con los hechos lo niegan, siendo abominables y rebeldes, reprobados en cuanto a toda buena obra.

Y de eso vamos a hablar en el próximo bloque.

Por ahora les pido que hagan una lista de todos los requisitos para los ancianos tanto de Tito capítulo 1 como 1Timoteo capítulo 3. Luego te invito a que mires tu vida y te preguntas... ¿Cómo está mi vida en cuanto a cada uno de estos puntos?

### Para ver todo nuestro contenido visítenos en:

https://www.llamadaweb.org/

Le recomendamos conocer nuestra literatura disponible:

https://www.llamadaweb.org/tienda/

¡Síguenos en nuestras redes sociales!





